

Suscripción.

En la capital. 4'30 pías. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 2.ª 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1'50 á 3 pesetas la línea á juicio de la Administración.
 Insértese ó nó, no se devuelve el original.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 17 de Diciembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.562

La justicia se impone.

El decreto dado por nuestro amigo y jefe el señor Romero Robledo mandando suspender la recojida de Billetes en Cuba, no solo ha merecido el aplauso unánime del país, si no de sus enemigos más sistemáticos como es *El Imparcial*, que no ha dejado nunca ni á sol ni á sombra al señor Romero Robledo. Hé aquí como se expresa dicho periódico:

Precisamente se trata de una medida que ha tenido el privilegio ya muy raro de merecer generales elogios. Nosotros no somos en verdad sospechosos de contarnos entre los aduladores directos ó indirectos del señor Romero Robledo, más á fuer de imparciales y patriotas hemos visto con verdadera satisfacción el citado decreto, porque fortuitos conocedores de los intereses mezclados en tal cuestión, sabíamos que se necesitaba de resolución vigorosa y gran valentía para dictarlo.

El canje de billetes, según se ha podido notar en la actitud y palabras de la prensa cubana, revestía ya las proporciones de un grave escándalo y amenazaba convertirse en un serio conflicto para la nación. A ésta ha prestado un valioso servicio el señor Romero Robledo al cortar con su oportuno decreto tamaño escándalo; por lo mismo éste vendría á ser doble si ahora se suspendieran los efectos de aquél.

El actual ministro de Ultramar tiene sagacidad sobrada para conocer toda la fuerza que la opinion pública y la razón le dan en este asunto y no cederá. Hay en los ánimos tanta avidez para observar en las esferas del poder público energía y valor bastantes para oponerse á ciertas influencias, que la decisión del señor Romero Robledo ha hecho olvidar la última crisis y los antecedentes de la misma. Grande interés ha de sentir este señor por no hacerlos recordar.

Las disposiciones complementarias que el ministro ha adoptado, prueban el deseo de inutilizar las triquiñuelas burocráticas, con las cuales se suele burlar las órdenes más energicas, y el conocimiento previo de tales recursos. El asunto, pues, está bien llevado en las líneas generales y en los detalles.

El artículo termina con las siguientes líneas:

Hoy por hoy el señor Romero Robledo, en la cuestión concreta que nos ocupa, es más fuerte que todos los que pueden oponérsele. Esta circunstancia favorable no se oculta á su natural perspicacia, y por encogimiento de ánimo no dejará él de aprovecharla, si quiere continuar sirviendo un elevado interés moral de España y de Cuba. Todo está, pues, reducido á que tenga ó no esa voluntad.

Con lealtad le excitamos á que la tenga. Nosotros aplaudimos y aplaudiremos siempre lo hecho en beneficio del país, hágalo quien lo haga. Si nos disgustara el auge de quien está fuera de nuestras ideas y tendencias, lamentaríamos la ocasión que se ofrece al señor Romero Robledo. Porque en verdad ¿qué más puede pedir un hombre público, sino que su conveniencia política esté al unisono con el bien de la nación?

El Globo escribe lo siguiente:

Bien ha empezado el señor Romero Robledo, y ojalá que continúe. Por de pronto cabe decir que pocos ministros liberales y aún demócratas se hubieran sentido capaces de tal hombrada.

El Resumen afirma:

Se ha comentado mucho esta tarde los asuntos económicos de las Antillas, y como consecuencia, el último decreto del señor Romero Robledo, que se sigue elogiando mucho.

También *La Iberia* y otros periódicos de oposición elogian al señor ministro de Ultramar, lo cual es prueba de que nuestro querido amigo sabe interpretar á las mil maravillas.

Estación Enotécnica de España.
 EN CETTE.

Cette 12 diciembre.

Lo sucedido en el Senado estaba previs-

to, y á nadie, por míope que fuera, ha podido sorprender. Es la consecuencia lógica de las tendencias que animaban á la mayoría de las Cámaras y del estado actual de la opinión en Francia. Que una y otra han cometido lamentable error, han de demostrárselo á no tardar los hechos, como ya lo anuncia en todos sentidos y de todas maneras mucha parte de la prensa y del país.

Lo conveniente, á nuestro criterio, es buscar con ánimo sereno y sin preocupaciones la manera de sacar el mejor partido posible de la presente situación, sin desfallecimientos ni lamentaciones, pero también sin amenazas de inútiles represalias que, á nuestro modo de ver, pueden agravar todavía más el ya crítico estado de nuestra vinicultura.

A todo el que haya estudiado un poco á conciencia la cuestión vinícola en nuestra nación, le será facilísimo reconocer lo útil y necesario que nos es el mercado francés, pues hoy por hoy, dígame lo que se quiera, no hay medio posible de sustituirlo. Por eso pensamos que debemos poner por nuestra parte cuantos medios decorosos sean convenientes para conservarlo.

Con la aplicación de la tarifa mínima es seguro que disminuirá mucho nuestra importación, ocasionando no pequeño trastorno á nuestro comercio vinatero; pero también es lógico creer que una vez concluidas las enormes existencias de vinos españoles y franceses que actualmente hay almacenadas (sin contar el que entrará hasta el 1.º de febrero), los precios aumentarán, pues todo hace preverlo así, quizá en una cuarta parte, cuando menos, en la próxima cosecha, y esto, unido á la baja grande ó pequeña que es casi indudable experimentarían los vinos en España, mermando, como es natural, las ganancias de todos, hará posible la importación, si no en la notable proporción de ahora, en más limitada esfera, compensando así el aumento de dos á diez francos, según su graduación, de entrada por hectólitro, pues no debe tampoco perderse de vista que los franceses tienen absoluta necesidad de vinos extranjeros, particularmente de los españoles, que, como es bien sabido, no tiene rival para el *coupage*, permitiéndonos cierta espera hasta tanto al menos que nosotros podamos encontrar mercados en mejores condiciones ó los franceses no tengan precisión de vinos exóticos, lo cual podrá ocurrir admitiendo el hipotético y gradual aumento que suponen para su producción, que no deja de ser dudoso, dentro seis ó siete años.

Si España conserva como hasta ahora su actitud prudente y no sobrevienen exageraciones perjudiciales á todos, opinamos sucederá los que dejamos trascrito, permitiéndonos hacer frente, hasta cierto punto, á la crisis vinícola que se nos presenta; crisis que, no debe olvidarse, sería mucho más funesta si por acaso se cerraran por completo á nuestro comercio las puertas de Francia.

Es extraordinario el movimiento de vapores en este puerto. Los *quais* ó muelles, que constituyen la mayoría de las calles de Cette, están repletos de pipas, hasta el estremo de que para evitar confusiones y atropellos se ha visto obligada la aduana á disminuir de cinco á tres los días que los bocoyes pueden estar sobre los mismos.

Aunque los negociantes abundan, se realizan pocas operaciones, si bien todo el mundo se dispone á almacenar mucho vino en previsión del futuro y seguro aumento de precios.

Se anuncia que grandes comerciantes van á emplear cantidades fabulosas en vinos españoles, tales, que algunas casas francesas dedicarían al negocio diez ó más millones de francos.

En estos momentos en que es casi impos-

sible encontrar una pipa vacía para alquilar, se observa la falta de envases y material en los ferro-carriles para traer á Francia nuestros vinos; cuando ya esta Enotécnica llamaba la atención del comercio vinatero de España sobre esos estrechos á mediados de octubre, calificando de imprevisora y contraproducente la demora ó pereza que se observaba entre nuestros esportadores, y que fatalmente debía llevar las cosas al conflicto que hoy se toca, siendo de notar no obstante los continuos arribos de esta última semana, que en los once primeros meses del año anterior se habían importado hectólitros 542.290 más que en igual época del actual, cuando por las circunstancias anormales que atravesábamos y la seguridad que el Senado ratificaría lo de la Cámara, todo aconsejaba una prudente actividad en los envíos.

Los precios sin variación, pero más firmes y con tendencia favorable al alza. Las cotizaciones de los demás productos las mismas.

La importación de nuestros vinos á este puerto desde el 22 de noviembre último al 6 del actual ha sido de 174.359 de ordinarios y 4.539 de licorosos.—El director de la Estación, *Antonio Blavia*.

Curiosidades históricas.

El entierro de un poeta.

Entre las muchas celebridades que cuenta la villa y corte de Madrid, aparece la radiante y colosal figura de Fray Lope de Vega Carpio, que nació en la puerta de Guadalajara y casas de Jerónimo de Soto, parroquia de San Miguel, en 25 de Noviembre de 1565, y en cuya parroquia se bautizó.

Al hablar de este personaje Fray Lorenzo de Zúñiga en un manuscrito, en el que compendia la vida borrascosa de Lope de Vega Carpio durante su juventud, dice:

Siendo estudiante, se inclinó á ser pendero, espadachin; por esta razón le llamaron sus amigos y sus enemigos *revolto en demasta*; empuñó adarga porque se hizo militar, y fue valiente y osado hasta la temeridad, pero no hizo nada feo que le avergonzase ni denigrase su prosapia, porque ya dije más arriba quienes fueron sus padres, si no gerárquicos, de buena y noble raza.

Dejó las armas para gozar de la paz conyugal del matrimonio, y muerta la primera mujer se ligó con otra en santo consorcio, y tuvo hijos de ambas señoras. Enviudó segunda vez, y se acogió á disfrutar los dones pacíficos de la Iglesia, para purgar devotamente los pecados de su mocedad, y terminó la era de las cosas ilícitas, porque también de casado se advirtieron extravíos. ¿Qué remedio? La humanidad es flaca...

Las obras de este portentoso ingenio son tan conocidas y estimadas, que no haré propósito de encarecerlas. Estas obras formaron su gran reputación, por lo que adquirió el renombre de *Fénix de los ingenios*.

Los Reyes y los Príncipes desearon conocerle, y le conocieron. Como escribía con gran facilidad, dejó correr la pluma y dió rienda suelta á su fecunda imaginación y pervirtió el gusto del público con sus ingeniosísimas y desordenadas comedias, cuyo número se elevó á 1.800. Fue caballero de la Orden de San Juan, Doctor en Teología, cuyo título le envió el Papa Urbano con una carta de su puño y letra, que no apunto aquí para no alargar este modesto trabajo. Fue también capellán mayor de la congregación de presbíteros naturales de Madrid, Promotor Fiscal de la reverenda Cámara apostólica y Notario en el Archivo romano.

Al hablar el P. Zúñiga, antes citado, de los hijos de Lope de Vega, omitió decir que los tuvo legítimos y también los tuvo naturales; pero solo le sobrevivieron dos hijas.

Murió Lope de Vega Carpio, y quiero

hablar de su entierro y de una circunstancia singular que ignoran muchos, ocurrida en estos funerales. Sabíase que el entierro se verificaría con gran pompa, y su hija Marcela, monja Trinitaria, quiso verlo por entre las celosías del convento, y escribió el Capellán de estas monjas á los albaceas y testamentarios la siguiente carta:

Señores albaceas, etc., etc... La señora Abadesa de las monjas Trinitarias, de que soy yo humilísimo Capellán, me manifiesta, *sumisa y acojonada* por el dolor, que la hermana reclusa Marcela, que llora con aflixión *desmedida* la muerte de su padre, ya que no puede por su estado *recluso* abrazar tan ilustre resto, se le permita ver el entierro por detrás de las celosías de este claustro. Determinen, pues vuestras señorías, que pase por este sitio la caja con el difunto y el cortejo que habrá de acompañar al finado padre de la desconsolada Marcela, etc.

Con efecto, verificóse el entierro con una pompa y magnificencia sin igual, siendo tanto el concurso de lo más distinguido de Madrid, que había empezado ya á entrar el acompañamiento en San Sebastián y aún no había salido todavía el cuerpo de la casa mortuoria. Verificóse la carrera por la calle de Francos, la de San Agustín, que hace frente á las vistas del convento de Trinitarias Descalzas, por donde pasó para que tuvieran efecto los deseos de su hija Marcela, la de Cantarranas, la del León, plazuela de Antón Martín y calle de Atocha.

Depositóse el cadáver en la bóveda que existió debajo del altar mayor, en el segundo nicho de la orden tercera.

A. Bermejo.

FRANCIA Y EL PAPA.

Como muy bien dice *El Clamor*, quedábase á los franceses un amigo en Europa: el Papa. No tiene éste hoy día fuerza material, ni casi nunca la ha tenido, pero tiene fuerza moral, y tanta, que con ella puede hacer mucho daño ó mucho bien. Sin ejércitos han derribado los Papas á más de un soberano, y han puesto en peligro más de un reino. Habrá quien diga que eso ocurrió en otros siglos y que hoy no pueden repetirse tales victorias del poder espiritual. A esta objeción respondemos diciendo que el Papado ha revuelto á Europa dos ó tres veces en lo que va de siglo, y que por apoyar su estancia en Roma de 1866 á 1870, Francia no pudo contar con el apoyo ni casi con las simpatías de Italia, salvo las de Garibaldi, en la guerra con Alemania. Dice el refrán, y dice bien, que no hay enemigo pequeño, y si el dicho es verdad, siempre y para todos, imagínese hasta qué punto lo será para la República francesa, hoy aislada casi por completo en el mundo.

Convencido de ello el Gobierno francés, cultivaba con esmero la amistad de León XIII, viendo, no sin razón, en el Vaticano un punto de apoyo para debilitar al Quirinal. El Pontífice había correspondido á estas deferencias con otras no menos significativas, y entre las cuales se cuenta como principal la recomendación hecha á los obispos franceses de no extremar los ataques al ministerio. Pero un prelado, impulsado por el celo religioso ó por ansia de notoriedad, el Sr. Gouthe-Soulard, adoptó una actitud de enérgica hostilidad, y esto ha bastado para que los radicales, no menos tocados que él de ambas ambiciones, hayan emprendido una campaña contra la Iglesia y su jefe, deshaciendo en un momento con esa inconsciencia propia del radicalismo político, toda la labor diplomática del Sr. Ribot.

La proposición del Sr. Hubbard es una declaración de guerra al Pontificado, al único aliado que á Francia quedaba. El Gobierno aparenta no aceptarla, pero en realidad transige con ella, pues no otra

cosa que el principio de una transacción es la salida probable del Sr. Fallières y la promesa de llevar á las Cámaras leyes restrictivas contra las comunidades religiosas, y que vengan á ser como el prólogo de la separación de la Iglesia y del Estado.

Creemos que esta nueva prueba de debilidad del gobierno francés, además de completar su aislamiento, le deja sin vestigios de autoridad ante Europa, pues bien claro resulta que la república francesa es una oligarquía parlamentaria, en la que los ministerios desempeñan el menguado papel de figuras decorativas.

Noticias locales y generales

Desde cuatro días hace, que no se encuentra un billete de la lotería en ninguna administración de la capital ni de la provincia, y lo que ocurre aquí ocurre en Madrid, Barcelona y en casi todas las provincias de España, de modo que el negocio del gobierno es ya seguro y la afición al juego de la lotería en *creciendo*, como dicen los músicos, lo cual quiere decir lo fácil que nos es á todos el predicar y lo difícil que encontramos el dar trigo. Todos clamamos contra la inmoralidad, y todos pecamos cuando menos se piensa, como acontece con ese juego nacional que sobre ser tan inmoral ó más que los prohibidos por el código, á él acudimos á veces jugando lo que no podemos para lograr de la suerte caprichosa la fortuna que buscamos, cubriendo el pecado con la capa de un egoísmo que no se disimula, y se encuentra aceptable y hasta plausible.

Nosotros que odiamos cuanto huele á juego, también jugamos, también vamos en busca del gordo, cuando el gordo seguro es el ahorro que produce el trabajo honrado que dignifica y eleva al hombre á la más alta consideración social.

Pero en fin, como decía el otro, *somos fríjolis* y nos contradecimos con mucha frecuencia.

—Dice un periódico que el señor marqués de Tabara, hijo político del general Concha y antiguo amigo del señor Romero Robledo, se ha separado de éste ingresando en el partido liberal.

Vamos, alguna pretensión no conseguida. Como si lo viéramos: pues buen viaje si la noticia es cierta.

—Los relojes públicos que de algún tiempo á esta fecha andaban bien quistos con el vecindario, en dos días se han atrasado cinco minutos.

Vaya *senectos*, tengan un poco de juicio.

—Dice un telegrama de Viena, que la epidemia del trancazo acaba de declararse entre los caballos de la ciudad de Wels, en el Austria superior. Casi todos los pertenecientes al regimiento de dragones acantonados en aquel punto, están enfermos de la epidemia y han muerto ya de ellos buen número.

Parece que la enfermedad produce aún mayores estragos entre los caballos que en el hombre.

—Antes de tomar posesión del cargo el actual señor Delegado de Hacienda, formulamos unas preguntas al señor Administrador de contribuciones referentes al ramo de consumos, preguntas que quedaron sin contestación y que nos valieron una carta del señor Baraybar en la que nos decía dicho señor que solo escribíamos disparates, carta que comentamos en tiempo oportuno.

Aquellas preguntas siguen en pié, pues no sabemos se haya adoptado medida alguna encaminada á hacer desaparecer lo que servía de motivo para formularlas, por cuya razón rogamos al señor Delegado las tenga por reproducidas y haga que la ley se cumpla sin miramientos ni contemplaciones, porque esta provincia está harta de promesas y solo encuentra satisfacciones cuando los hechos hablan.

Y tenga en cuenta el señor Delegado que lo que ordena se cumpla, porque la medida que pocos días hace adoptó con aplauso nuestro y de las personas imparciales contra los que hacen de Agentes sin pagar contribución, tenemos entendido que no se cumple, y para no cumplirse,

vale más no ordenarla para no correr el peligro del desprestigio.

Y apropósito: se sabe con certeza que no existen Empleados dedicados al oficio de Agentes de los Ayuntamientos? Vale la pena de fijarse también en este asunto de gran trascendencia para la moralidad de la buena administración pública. Tela tiene el señor Delegado para cortar, si es que tiene, como creemos, el propósito de arrancar de raíz males antiguos.

—Por real orden se ha dispuesto, que las administraciones subalternas de partido constituyan una fianza mínima de 2.500 pesetas sobre las 3.000 exigidas por razón de su cargo cuando se encarguen del servicio especial de loterías.

—Hace tres días se depositó en el castillo de San Fernando de Figueras, una gran cantidad de pólvora.

—El ministerio de Marina ha publicado en la *Gaceta* un Real decreto, disponiendo que el año 1892 podrán ser llamados al servicio activo, con arreglo á la ley de 17 de Agosto de 1885, 2.738 individuos de la inscripción marítima.

Que el departamento de Cádiz contribuirá con el contingente de 543 de los atestados en el mismo, el del Ferrol con 1.569 y el de Cartagena con 626.

El ingreso en el servicio activo de dichos individuos se verificará á medida que lo exijan las necesidades del servicio.

—Leemos en *La Concentración* de Figueras recibida antes de anoche:

No sabemos lo que pasará ayer entre los individuos de la compañía que actúa en nuestro Teatro; pero como les vimos buscando unos á las autoridades y á otros quejándose de que no tenían un céntimo para comer, creimos que habíamos llegado ya al desgraciado fin que de algunos años á esta parte está reservado á los pobres artistas que aquí vienen, que después de trabajar mucho han de escapar poco menos que corriendo para huir de sus acreedores.

Ojalá que no sea este el motivo del movimiento que observamos y que pueda la actual Compañía continuar trabajando y salir bien de sus compromisos.

La compañía á que se refiere el colega, es la misma que actuó en nuestro Principal durante las ferias, y como de lo que sucede en Figueras á lo que acontece en Gerona hay poca diferencia y al paso que vamos no habrá ninguna, sentimos leer noticias como la que antecede, por lo mismo que habla muy desfavorablemente de una población en donde no encuentran amparo y protección los artistas.

—Monserga profesional titula *El Clamor del Magisterio* á esa manía que han adquirido algunos Maestros de instrucción pública, cambiando este modesto y honroso título por el de profesor, Director, Director por oposición etc., etc. y censura con razón esa pueril vanidad.

—Un legado extraño se acaba de hacer á la Academia de Ciencias de París.

Consiste dicho legado en una importantísima suma, que la Academia podrá entregar á la mejor obra en la cual se demuestre la no existencia de Dios.

Se duda de que la docta Corporación admita semejante proposición.

—Se ha dispuesto que se conceda un mes de licencia á los individuos del ejército, incluso á los sargentos; éstos solo podrán gozarla uno por batallón.

—Ya se han recibido en algunas provincias los efectos timbrados que han de servir en el año de 1892. Por su estampado y colores se diferencian notablemente de los actuales. Estos deben retirarse de la circulación el día 31 del corriente mes.

—Sabe el lector que ha sido bautizada con el nombre de Ronda de Fernando Puig, la calle de la ronda ó extramuros comprendida desde la plaza del Ferro-carril hasta el puente sobre la acéquia Monar, cuyo acuerdo municipal hemos aplaudido muy de veras por significar gratitud hacia el varon insigne que tantos servicios viene prestando á los intereses de esta capital y provincia. Ahora debemos decir, que el Ayuntamiento ha adquirido unas bonitas placas de hierro que han de servir para rotular dicha nueva calle, recientemente recibidas y que demuestran mucho gusto y gran novedad. Las letras son blancas y perfectamente legibles sobre fondo azulado, y que indudablemente producirán muy buen efecto.

—El tribunal de oposiciones á escuelas de niños, ha propuesto; á D. José Carulla para la escuela de S. Feliu de Guixols y á D. Antonio Giol para la de San Martín de Vilallonga.

También han sido aprobadas todas las Maestras que han hecho oposición para mejorar el sueldo. A todos nuestro parabien.

—Dícese que los señores Cánovas y Sagasta están de acuerdo en considerar como cuestiones nacionales y no de partido, el asunto de los vinos y el estado económico.

Lo que debe ser, y algunos republicanos no aplauden por espíritu de intransigencia política.

—En el valle de Baztan (Navarra) ha sido cazado un jabalí en condiciones que bien merecen la publicidad. Varios cazadores de Elizondo é Iruñeta salieron de montería. Entre ellos se hallaba don Javier Lazcoz, de Elizondo, quien consiguió, á fuerza de constancia, levantar cinco jabalíes, uno de los cuales fué acorralado por tres magníficos perros, lo que, visto por el señor Lazcoz, y temiendo herir á algún perro si disparaba en tales momentos, se decidió por irse al jabalí, al que se agarró con fuerza, cayendo ambos en los primeros momentos de lucha á la regata, y allí, con agua hasta cerca de la cintura y sin otra ayuda que los perros, se vió precisado á sostener una lucha larga y arriesgada, pero de la cual salió vencedor é ileso, trayendo por último al jabalí amordazado, y en esta disposición fué conducido á Iruñeta, y por último se le llevó á Elizondo, siendo allí el solaz de los curiosos, que no habían visto un jabalí vivo.

—Entre las prendas y objetos que pertenecieron al difunto emperador del Brasil, ha encontrado su hijo político el conde de Eu, un saquito sellado, con un papelito en el que se lee lo siguiente: «Esta es tierra de mi patria que deseo se ponga en mi caja mortuoria en el caso de ser enterrado lejos de la misma.» Cumpliendo la voluntad del ilustre finado, se ha puesto aquella tierra en un almohadoncillo y colocado el todo en el féretro debajo de la cabeza del emperador.

Las primeras autoridades médicas la usan desde que empezó á conocerse en España.

(Desconfiar de las imitaciones.)

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Robert, catedrático de patología médica de la Universidad de Barcelona, presidente de la Real Academia de Medicina del distrito de Cataluña, etc., etc.

Certifico: que desde que comenzó á conocerse en España la *Emulsión Scott*, la he venido usando en gran número de casos, y á la vez he tratado varios enfermos que la empleaban por consejo de otros facultativos; por tanto he podido prácticamente convencerme de que es un remedio muy eficaz. La actividad tónica-reconstituyente y neurosténica que lleva en sí, es mucha, y su buena digestibilidad hace que la mayor parte de los enfermos que la emplean puedan asimilarla; de ahí los beneficios que se reportan del uso de esta *Emulsión* en muchos procesos crónicos, cuya principal característica sea la llamada miseria fisiológica.

Barcelona mayo de 1888.

Profr. Dr. BARTOLOMÉ ROBERT.

MODA NUEVA.

En su último suplemento ilustrado publica *Le Figaro*, entre otros figurines, el de una nueva prenda que puede simplificar, en cierto modo, la complicada indumentaria femenina.

Sabido es el papel importantísimo que desempeña en ésta el corsé, tan combatido en nombre de la higiene.

Sin embargo, no falta quien asegure que, tal como hoy se confecciona por algunas modistas de primera fila, no solamente no es contrario á la salud, sino que sostiene el talle, favorece la respiración y mantiene á cada órgano en la posición debida, protegiéndolo contra toda clase de golpes y de accidentes.

Los defensores de esta original teoría pretenden completar su desarrollo, acogiendo con entusiasmo la novedad que se acaba de poner á la moda en París con objeto de simplificar la *toilette* femenina en su parte interior.

Nadie tampoco ignora las complicaciones que lleva aquélla siempre consigo actualmente, ni cuánta es su prolijidad en

relación con el número de prendas que las mujeres usan ahora. Pues bien: la novedad consiste en unas enaguas que se distinguen con el nombre de *enaguas-corazas*, y que vienen á ser un vestido interior, cuyo cuerpo, que puede ir debajo ó encima del corsé, no forma con la enagua más que una sola pieza, y se pone, por lo tanto, de una sola vez. Para mayor comodidad aún se reemplazan los costados pequeños, que forman generalmente la comba ó curva del talle, con tres pliegues á cada lado del busto: uno bajo el pecho, otro bajo el brazo y otro bajo el omoplato.

El inventor añade á estos pliegues una costura en mitad de la espalda para el caso en que este vestido deba abrirse por delante, si se ha de llevar con una *toilette* de baile, por ejemplo. Más, para el uso ordinario, se cierra por detrás con botones ó con lazos. Por un sistema análogo pueden también unirse á la *enagua-coraza* los pantalones, sin que cordón alguno desfigure la forma de la cintura.

La *enagua-coraza* no hay que decir que puede ser de batista, lo mismo que de seda ó de raso, según los gustos.

Distribuyendo en su cuerpo las balenas necesarias, podrá sustituir al corsé en ciertos casos en que se necesite mayor comodidad y desahogo.

CUIDADO CON ELLAS.

Parece comprobado que el príncipe Jorge de Gales debe la enfermedad que sufre á las ostras que comió en Dublín.

Según asegura un físico residente en Irlanda, en una carta que dirige al *Times*, parece ser que, hace algunos meses, un amigo suyo fué violentamente atacado del tifus después de haber comido ostras en una taberna de Dublín; pero, en realidad, no fueron las ostras las causantes del mal, pues los gérmenes perniciosos que en ellas se descubrieron provenían de la manera original como eran transportadas á fin de conservarlas frescas.

En vista de esta afirmación autorizada y del gran incremento que han tomado las fiebres tifoideas desde que las ostras han vuelto á aparecer en los mercados de Londres, las autoridades han ordenado que se inquiera si efectivamente el delicioso crustáceo debe ó no á la industria el germen nocivo que encierra.

Quizás no fuera superfluo que igual se hiciera con las ostras que vienen á Madrid, especialmente las que se expenden á precios ínfimos.

Otro doctor de Londres escribe también una carta al *Times*, diciendo que en veinte años de experimentos ha podido observar que durante los otoños se han desarrollado en Londres las fiebres tifoideas, y que de los estudios practicados ha podido deducir que la infección podría provenir de las aguas del Támesis, empleadas en estas épocas del año para el riego de las huertas.

No faltará, seguramente, algún otro doctor que señale otra causa nueva.

Nuevo sistema de alumbrado.

Un Dominicó, el P. Di Marzo, ideó un sistema de alumbrado que puede ventajosamente sustituir á todos los conocidos. Se compone: 1.º, de un recipiente general en donde se echa petróleo ó aceite; 2.º, de una tubería de cobre ó plomo, destinada á conducir el líquido á todas las lámparas de un mismo establecimiento, por numerosas que sean; 3.º, de un recipiente de nivel constante para cada lámpara, cuyo mecanismo funciona así: cada recipiente particular recibe de los tubos el aceite ó petróleo, que al elevarse, hace subir un flotador; la subida de éste cierra la entrada é impide que penetre más líquido, y queda establecido el nivel. Si se enciende entonces la lamparilla, la consunción hace naturalmente bajar el nivel y el flotador, con lo cual se abre una válvula, penetra el líquido de los tubos en el recipiente y se vuelve á establecer el nivel como al principio. La ventaja de este nivel constante es dar una luz *uniforme, inmóvil y sin humo*. La mecha se consume apenas y dura mucho.

meses sin que sea necesario cortarla, pues se carboniza y dá una luz mucho más pura. La evaporacion del líquido es casi nula, y esto, unido á la regularidad con que el recipiente general alimenta á todas las lámparas, ahorra casi todo cuidado, é impide la suciedad inherente á las lámparas ordinarias de petróleo y aceite.

Este sistema puede aplicarse lo mismo á una lámpara pequeña para un local reducido, que para focos de 500 bujías para grandes locales. Naturalmente, el gasto es proporcionado á la magnitud de los focos; pero siendo nula la evaporacion, no hay pérdida alguna de líquido. Realiza una mitad por lo menos de economía sobre los demás sistemas de alumbrado.

LA CARIDAD EN LONDRES.

Bajo la presidencia del lord mayor de la ciudad de Londres, ha tenido últimamente lugar, en Masi6n Huse, la Junta del Consejo del Hospital Sunday Fund (limosna del domingo), asistiendo el Obispo de Belford; el gran rabino, doctor Adler; el Rdo. W.H. Barlow, Rector de Islington, y otras personas notables de Londres.

El Consejo aprobó la Memoria y las cuentas del año, y acordó su publicacion: de estos documentos resulta que, durante el año, las colectas dominicales por las calles de Londres habían producido 45.330 libras esterlinas (1.133.250 pesetas), á cuya cantidad deben agregarse 36.310 (907 mil 750) por 1.711 donativos hechos por varias asociaciones, y 9.019 libras esterlinas procedentes de diversos legatarios entre los cuales figuran el difunto Duque de Cleveland por 5.000, y por 1.00 Mr. Saville Croseley.

El Consejo ha hecho notar que la total recaudacion de este año había sido mayor que la de los años anteriores en 2.515 libras esterlinas.

El hospital Soday Fund no vive más que de la caridad, y es uno de los mejores de Londres.

Los funerales del emperador del Brasil.

Madrid 10.—Se han celebrado en Paris los funerales del emperador del Brasil, con asistencia del cuerpo diplomático, de los ministros Sres. Burgecis y Develle, en representacion del gobierno; del general La Bruyere, en representacion del presidente de la República francesa; de los condes de Bu y la princesa Joinville, hermana del finado.

El féretro, cubierto de terciopelo negro con una estrella blanca en el centro, era

conducido en lujoso carruaje tirado por ocho caballos empenachados y guiados por palafreneros.

Las cintas del féretro las llevaban distinguidos personajes brasileños que permanecen adictos á la causa del imperio.

Oficiales del ejército llevaban detrás del carruaje fúnebre las condecoraciones de D. Pedro de Braganza.

Al llegar la comitiva á la iglesia de la Magdalena fué colocado el féretro sobre un catafalco, oficiando el cura párroco que celebró la misa de difuntos, acompañado de numerosa orquesta.

Artistas de la Opera cantaron los Kyries de Beethoven y el *Agnus Dei* de Cherubini.

Despues de terminada la ceremonia religiosa, se puso en marcha la comitiva acompañando el cadáver á la estacion de Orleans.

Todas las tropas de la guarnicion de Paris han tomado parte en la ceremonia, tributando al cadáver de D. Pedro de Braganza honores de mariscal.

Las tropas han desfilado despues de quedar depositado el féretro en el wag6n convertido en capilla ardiente.

Anoche á las ocho y 20 minutos sali6 de Paris el féretro en el exprés de Lisboa, en el cual ha partido tambien la familia imperial.

Los ascensos al generalato.

El Gobierno cuenta para el año próximo con 17 vacantes naturales por pasar forzosamente á la seccion de reserva los generales siguientes:

Tenientes generales: D. José Loma, que cumple en Noviembre y el señor conde de las Quemadas, en Septiembre.

Generales de division: D. Agustin Ruiz de Alcalá, en Marzo; D. José Aparici, en Febrero; D. Hipólito Obreg6n, en Octubre; D. Felipe Cabada, en Mayo; D. Antonio Ant6n, en Diciembre; D. José Carvajal, en Marzo; D. Luis Bustamante, en Junio; don Gonzalo Chac6n, en Mayo, y D. Antonio Mu6oz, en Octubre.

Generales de brigada: D. Indalecio López Donato, en Febrero; D. Juan Vidal, en idem; D. Vicente Beleño, en id., D. Luis de Castro, en Agosto; D. Vicente Serrano, en Noviembre, y D. Eugenio Sánchez Seijas, en Diciembre. Total: 17 vacantes para 17 coroneles, además de las que por otras causas puedan resultar hasta fin de Diciembre de 1892.

De las 17 vacantes citadas nueve corresponden á infantería, tres á caballería, dos

á artillería, una á ingenieros, una á estado mayor y una al cuerpo de la guardia civil.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Dia 15.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 1. Muertos.—0.

MATAS

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
S. Lázaro, ob. y mr.
CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 15.—El señor Romero Robledo pedirá la destitucion del señor Galbis, gobernador del Banco Español de la Habana, cuando se convenza de su culpabilidad.

El Liberal afirma que el general Polavieja será destituido en breve.

Don Venancio Gonzalez opina que si el Gobierno puede recabar de Francia el establecimiento de un *modus vivendi* comercial antes de primero de año, se habría adelantado la mitad del camino para concertar el nuevo tratado.

Se halla reunido el Consejo de ministros en la presidencia, dándose como seguro que en dicho acto quedarán definitivamente zanjadas las pequeñas dificultades que habían surgido á última hora para la ultimacion del empréstito.

El comité de la isla de Cuba ha visitado al señor Romero Robledo, quien les ha prometido atender los intereses que gestionan, habiéndole felicitado por el decreto relativo á la suspencion del cargo de billetes.

Roma.—En el consistorio secreto celebrado en el Vaticano, el Papa ha pronunciado una alocucion relativa á los incidentes ocasionados con motivo de las últimas peregrinaciones.

La citada alocucion será publicada en breve. El Monitor de Roma aboga en pro de las buenas relaciones entre Francia y el Vaticano.

Paris, 15.—La Cámara ha desechado por 333 votos, una proposicion encaminada á incluir en los presupuestos las reformas introducidas en el régimen de las bebidas.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Se vende el Café del Ode6n con todos sus utensilios, á un precio sumamente modico.

Informará D. Luis Ribas, subida de Santo Domingo, 4, Gerona. 2-3

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100 de interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario. Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construccion de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.
1 por 100, á ocho dias vista.
2 por 100, á tres meses fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representacion de sus préstamos y con la garantia especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal, con interés anual de 4 por 100 reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 al año.

MIRTOL del D^r LINÁRIX

Premiado por la Facultad de Medicina de París.

El Mirtol Linárix se presenta bajo la forma de Glóbulos usados con el mayor éxito en las

AFECCIONES CRÓNICAS DEL PECHO:

Resfriados, Bronquitis, Catarro, Asma con Opresión y Palpitaciones. Los GLÓBULOS de MIRTOL LINÁRIX se han de tomar por dosis de 6 cada día: dos por la mañana, dos durante el día y dos por la noche.

Todas las personas que toman los VERDADEROS GLÓBULOS del D^r LINÁRIX están concordes en reconocer que respiran más fácilmente.

Enjansese los Verdaderos Glóbulos Linárix de CLÉN y Cia. de PARÍS, que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

—¿Qué tiene que ver? Vamos, no te enfades porque vuelva á reirme, que no me rio de tí, sino de lo que me dices: Por supuesto que llevaria el traje de su clase y vendria aquí á hacerte el amor con alpargatas y calzon corto y sombrero gacho y chaqueta de paño burdo y las manos callosas... ja, ja, ja.

—Inés no pudo contener otra carcajada que ruborizó mas á Luisa porque hirió su amor con la acerada y traidora arma del ridículo.

XIII.

La señorita hija del boticario continuó:

—Veo que te molesto mucho y lo siento; pero hija, soy tu prima y tu amiga y no puedo tolerar que emplees de esa manera los sentimientos de tu corazon: ya se vé, viviendo aquí en este pueblo que es un rincon del mundo, sin ver mas que pinares y robles y viñas y cerros y vacas, y sin conocer otra gente ni otra sociedad que la que aquí hay... Y luego el tío José que pasa aquí su vida como un pastor, no es extraño que te hayas connaturalizado de esa manera con los obje-

tos y la vida que te rodea, dijo Inés razonando como una señora grave.

—Pero eso no te conviene, hija, continuó: ¿á donde irias á parar? capaz serias de casarte con él y...

—No, eso no.

—Pues era lo mas seguro.

—No, porque mi padre no lo quiere.

—Ah! hace bien. ¿Ves? Ya no soy yo sola.

—Si él no se hubiera marchado, estaba yo ya en el convento con la tia monja.

—Es verdad que dijeron que habias de ir... ¿y era por eso?

—Pues! y á fé que me daba una tristeza...

—Naturalmente, porque el motivo no valia la pena del sacrificio.

XIV.

Luisa reflexionaba ligeramente sobre las palabras de su prima y en su corazon á dejarse sentir una sensacion estraña, mezcla de amor á Pedro y de vergüenza por haberle amado.

Luisa se lo habia dicho todo, absolutamente todo á Inés.

Inés habia callado algo y aun algunos á Luisa...

La prima de Luisa hizo alto en su último amante.

Era el que á la sazón absorbía todo su interés, y naturalmente en él debia pararse.

II.

La pintura que hizo á Luisa del jóven, sus galanterias, su saber, sus modales, sus sacrificios por ella, acompañado todo esto de los pasatiempos de la ciudad, del teatro, de las reuniones de confianza, de las funciones de iglesia, etc., etc., no dejó de hacer cierta impresion en la juvenil imaginacion de Luisa, haciendo brotar en su mente la comparacion de la vida del pueblo con la vida de la ciudad.

No creemos deber decir cual de los dos estamos placia mas á la niña de la Casa grande.

Despues de la animada descripcion de su

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHSO MEDICAMENTOS,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Proesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 24-26

MIL DUROS.

DON FRANCISCO FONTDEVILA, dueño del Café y Casino de Santa Coloma de Farnés y además individuo de la Corporación Municipal de la misma, recomienda á todos los facultativos y á cuantos estén inspirados por los sentimientos de humanidad en bien de cuantos sufran toda clase de heridas, magullamientos, quemadura, almorranas, irritación ó inflamación de la piel por granos, picaduras ó mordeduras de animal dañino, etc., hagan uso de la

POMADA PANCHO

y verán el bien que reportan á la humanidad, por evitar de modo infalible la gangrena y producir excelentes resultados con su aplicación oportuna.

Si álguien dudara de los beneficios de este medicamento, está dispuesto dicho señor á aportar MIL DUROS á que no habrá quien presente otro medicamento que hasta el día reuna las virtudes curativas de la

Pomada Pancho.

FRANCISCO FONTDEVILA.

Los infrascritos, declaramos: Que el empleado de esta casa D. Ramón Baulés, al ir á la Administración de Correos el día 3 de este mes, fué atropellado por un golpe de lanza de un carruaje, en el costado derecho y por haberle pasado una de las ruedas sobre el pié izquierdo. Llamado, en su consecuencia, un facultativo, le asistió sin conseguir otro resultado, mas que el dolerle cada día con mayor viveza el costado, pues según confesión del médico, estaba afectado el hígado; y habiéndole presentado, á nuestra instancia, D. Francisco Fontdevila, autor de la pomada PANCHO, le aplicó ésta á los cuatro días de estar impedido, siendo tanta y tan rápida la acción favorable de este remedio, que al día siguiente de haberlo usado notó una mejoría considerable, y á los ocho días una curación radical. De ser así, y para que el expresado Fontdevila pueda hacerlo constar donde convenga, y deseosos de propagar tan útil remedio para la humanidad, le firmamos este documento, con el expresado dependiente don Ramón Baulés, movidos de verdaderos impulsos de gratitud, en Barcelona á quince de Noviembre de mil ochocientos noventa y uno.—Bayer hermanos.—Ramón Baulés.—Hay un sello que dice «La Casa de los Secretarios. Bayer hermanos. Barcelona.—(Es copia.) 15-16

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Catarras* y *Convalecencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 402, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

ÚLTIMO ADELANTO EN FUMISTERÍA

Nuevas cocinas triple-económicas de plataforma portátil.

Estas nuevas cocinas que tanto éxito alcanzan en Madrid, son tan económicas y de tan fácil manejo, que puede adquirirlas la familia menos acomodada.

Con el uso del carbón de cok, de piedra ó encina, se obtienen 300 horas de poderosa lumbre por menos de 4 pesetas de combustible.

Tamaño grande, con dos metros de tubería y accesorios, franco de embalaje en la estación de Madrid, cuestan 23 pesetas.—Tamaño pequeño 18.

Dirigirse, con letra de fácil cobro ó libranza del Giro Mútuo, á D. ANDRÉS BRASÉS, Atocha, núm. 62—MADRID.—C. M.

25 AÑOS DE ÉXITO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES
MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES



15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO

SE VENDE EN LAS FARMACIAS
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos dirigirse á D. RAFAEL ROMEU, Jerez de la Frontera, único Agente en toda España.

PILDORAS DE BLANCARD
con Yoduro de Hierro Inalterable

NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo medico de San Petersburgo. 1853

PARIS 1855

Participando de las propiedades del **Iodo** y del **Hierro**, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores frios, etc.), afecciones contral las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la **Clorosis** (colores pálidos), **Leucorrea** (flores blancas), la **Amenorrea** (menstruación nula ó asfáltica), la **Tisis**, la **Sífilis constitucional**, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

N. B. — El Ioduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exáijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

GOTA y REUMATISMOS

Curacion por el LICOR y las PILDORAS del D^r Laville:

El LICOR se emplea en el estado agudo; las PILDORAS, en el estado crónico.

Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS

Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Repítese gratis un Folleto explicativo.

Exijase el Sello del Gobierno Francés y esta Firma:



— 257 —

Inés sonriendo todavía.

Luisa, triste y llevando en el corazón el primer germen de la mudanza.

CAPÍTULO XV.

El pueblo y la ciudad.

I.

A su vez tocó á Inés el turno de la confianza con su prima.

Sobre las cualidades que le hemos descubierto tenia la encopetada boticaria la de ser uno coqueta consumada.

No se limitó, pues, á una sola su confianza con Luisa.

Fueron varias las confianzas que le hizo Inés.

Tantas cuantas eran las historias de amor de que habia sido la heroina.

Habia, sin embargo, una diferencia de confianza á confianza, de franqueza á franqueza.

— 256 —

—Y ahora no os escribireis? preguntó Inés.

—No.

—Tanto mejor.

—Y la prima volvió á reirse.

Inés que con toda la malignidad que desde niñas tienen semejantes carectéres de mujer, se habia propuesto sacar partido de todo para ridiculizar al amante de Luisa, se apresuró á esplicar esta última risa suya diciendo:

—Perdona, Luisa, pero se me ocurren unas cosas... ya veo que te mortifico, pero no puedo menos.... Ahora cuando te pregunté si os escribiais, pensé, sin querer, si sabe tu amante escribir... ja, ja, ja.

Luisa se puso seria.

—Ea, basta, dijo Inés: por hoy concluyeron las bromas; pero concédeme que he tenido razon de hacerlas...

En aquel momento las llamó la madre de Luisa.

—Oye, Inés; te pido por favor que...

—Calla, mujer! ¿soy yo tonta? Estas son cosas que las decimos entre nosotras y á solas, y nada mas.

Las dos primas se encaminaron hácia la casa.

— 253 —

Inés soltó una carcajada.

—¿De qué te ries? preguntó Luisa un poco ofendida.

—¿Me enseñarás su retrato?

—Su retrato...

—Sí, mujer, dijo Inés sin dejar de reirse.

—No le tengo.

Lo siento, porque me gustaria verle.

—Te digo que es un buen mozo, eso sí.

Inés soltó otra carcajada y prosiguió:

—Un hombre del campo, un patán!...

XII.

Luisa se puso colorada como la grana y empezó á llorar.

Inés cesó entonces de reir.

—¿Porqué lloras, chica?

—Te estás burlando de mí

—No mujer, no me burlo de tí; pero ¿quién no hace gracia que tengas un novio labrador que ha ido á sentar plaza?

—¿Y qué tiene esto que ver? observó ino-centemente Luisa.